

# FOREIGN AFFAIRS

LATINOAMÉRICA



VOLUMEN CATORCE, NÚMERO CUATRO 2014

Carta del Director

vii

## Los nuevos retos de la economía latinoamericana

Los desafíos de la economía mexicana

2

*Arturo M. Fernández*

A pesar de que México ha alcanzado un nivel de ingreso per cápita que lo sitúa en un punto medio entre los países desarrollados y los países pobres, su economía no ha crecido lo suficiente para absorber a toda la población que merece mayores oportunidades. Debido a esto, resulta prioritario avanzar en la consecución y consolidación de las reformas estructurales que reviertan esta situación.

Latinoamérica: del auge al enfriamiento

11

*Alejandro Werner y Sebastián Sosa*

Después de 12 años de bonanza económica de Latinoamérica, es notable la desaceleración registrada a partir de 2011, que se profundizó en los últimos 2 años. De hecho, se espera que la desaceleración continúe en 2014, al registrarse la tasa de crecimiento más baja de los últimos tiempos, y la mayoría de las proyecciones no prevé que se registre una rápida recuperación en 2015.

Las claves para compartir la prosperidad

22

*Jorge Familiar*

Tras registrar un impresionante avance en sus economías, Latinoamérica y el Caribe han recortado su ritmo de crecimiento a la mitad. Este hecho se ha ganado el calificativo de “la gran desaceleración” y ha llevado a plantearse un interrogante crucial: ¿esta caída llegó para quedarse o se trata simplemente de una baja normal y coyuntural en el ciclo económico?

Un nuevo diseño de los motores de crecimiento de Latinoamérica y el Caribe

28

*Alicia Bárcena*

La combinación del dinamismo económico con políticas públicas acertadas permitió avanzar de manera significativa en la reducción de la pobreza y la desigualdad. Pero esta pauta del crecimiento se agotó con la crisis económica y financiera mundial de 2008 y 2009, y la demanda externa no volvió a retomar su dinamismo como motor del crecimiento.

Las mujeres y el desarrollo de la economía	36
--	----

*Lorena Cruz Sánchez*

Las limitaciones al potencial de las mujeres se han convertido en un extraordinario freno para el crecimiento y el desarrollo de las economías. Esta situación se presenta aun cuando la perspectiva de género sobre la economía brinda extraordinarias posibilidades de encontrar claves para el desarrollo sostenido de los países.

Argentina y el problema del impago	45
------------------------------------	----

*Juan H. Flores Zendejas*

El embrollo financiero relacionado con el *default* argentino ha causado incertidumbre y preocupación en Argentina, pero también en otras economías en vías de desarrollo y entre los círculos financieros del mundo entero. El caso argentino muestra que muchos de los riesgos inherentes al endeudamiento público siguen sin tener soluciones definitivas.

## Diálogo

Las dos sucesiones y el aplazamiento de la democracia en Cuba	54
---	----

*Rafael Rojas*

La sociedad y la economía cubanas se han transformado notablemente en los últimos 3 años. Sin embargo, Cuba sigue regida por una estructura política arcaica, de partido comunista único y control gubernamental. En los próximos años, esta estructura deberá enfrentar el reto de la renovación generacional al acercarse el fin del segundo y último mandato de Raúl Castro.

Cuba actual y futura	61
----------------------	----

*Katarzyna Dembicz*

Conforme el reloj de los cambios se acelera, la inevitable ruptura generacional que experimenta hoy la sociedad cubana aumentará y tendrá otras dimensiones, mucho más profundas y peligrosas, con miras a la apertura de La Habana a un mundo globalizado y a su re inserción en el ámbito internacional.

## Mundo

El mejor momento	69
------------------	----

*Roberta Lajous Vargas*

A casi 2 siglos de la independencia de México, han terminado los desencuentros que durante los siglos XIX y XX complicaron las relaciones diplomáticas con España. Hoy, el comercio bilateral es cinco veces mayor que hace apenas 14 años y España se ha consolidado como el tercer socio inversionista en México. Aunado a este acercamiento

económico, ambos países convergen como parte de una comunidad más amplia que comparte, a través de la lengua, una cultura común.

## Una mujer para la renovación de la Secretaría Iberoamericana 74

*Caridad Plaza Rivera* entrevista a *Rebeca Grynspan*

El fortalecimiento de las relaciones entre los países iberoamericanos es fundamental para impulsar su crecimiento económico, así como para promover el intercambio cultural y académico. Sobre estos aspectos ahondó Rebeca Grynspan, Secretaria General Iberoamericana, en su visita a México previo a la Cumbre Iberoamericana a celebrarse a finales de 2014 en Veracruz.

## La nueva Europa y Latinoamérica: el redescubrimiento del futuro 80

*Anna Ayuso* y *Bettina Trueb*

La caída del Muro de Berlín permitió a los países periféricos adquirir una identidad propia más allá de las relaciones entre bloques. Hoy, pese a los retos y los obstáculos, los países latinoamericanos y sus pares de Europa Central y del Este han creado iniciativas exitosas y nuevas vías para relacionarse, lo cual abre paso a un fenómeno aún incipiente pero con gran potencial de desarrollo.

## La nueva diplomacia parlamentaria 89

*Isabel Allende Bussi*

En la era de la globalización, los Estados están pasando a una fase de competencia y colaboración en busca de acuerdos en más materias y que abarquen a más actores. En este contexto, la diplomacia parlamentaria es un complemento a las fórmulas tradicionales que resulta crucial para establecer vínculos internacionales en un esquema más directo, incluyente y flexible.

## El reto de la imagen internacional de México 93

*Juan Ernesto Trejo* y *Elías Camhaji* entrevistan a *Simon Anholt*

No exento de polémicas y controversias, Simon Anholt se ha convertido en una referencia obligada en el terreno de la diplomacia pública internacional. Después de intentar dar un giro a la imagen negativa de México durante el gobierno de Felipe Calderón, regresa al país para hablar sobre el reto que enfrentan los países de la región para mejorar su imagen ante el mundo.

## La gestión de la nueva Guerra Fría 99

*Robert Legvold*

La crisis en Ucrania ha obligado a Moscú y a Occidente a enzarzarse en una nueva Guerra Fría. Para ambas partes, la prioridad debe ser contener el conflicto, asegurándose de que sea lo más corto y superficial posible.

¿Qué está pensando el Kremlin?	109
--------------------------------	-----

*Alexander Lukin*

Una solución diplomática para Ucrania es todavía viable, pero los funcionarios estadounidenses y europeos necesitan una nueva manera de conceptualizar la política exterior rusa. Si desean resolver la crisis en Ucrania e impedir crisis similares en el futuro, deberán perfeccionar su capacidad para ponerse en el lugar de Moscú.

Promesas de Oriente Próximo	116
-----------------------------	-----

*Kenneth M. Pollack y Ray Takeyh*

Los problemas del Medio Oriente siguen estando demasiado entrelazados con la seguridad nacional y la economía de Estados Unidos como para ignorarlos. Sin importar sus preferencias, el gobierno de Obama no puede alejarse de la región, sino que debe interesarse más en ella.

Promesas del Lejano Oriente	127
-----------------------------	-----

*Kurt M. Campbell y Ely Ratner*

Estados Unidos está reaccionando a la nueva realidad de que la región Asia-Pacífico es, cada vez más, el motor del crecimiento económico mundial. Debido a esto, no puede negarse el interés de la política exterior de Washington en la trayectoria que seguirá Asia en los próximos años.

Nuevo orden mundial	136
---------------------	-----

*Erik Brynjolfsson, Andrew McAfee y Michael Spence*

Las máquinas sustituyen cada vez más tipos de trabajo humano. Esto significa que los verdaderos ganadores del futuro no serán ni los proveedores de mano de obra barata ni los dueños del capital ordinario, sino quienes puedan innovar y crear nuevos productos, servicios y modelos de negocio.

El problema de la eliminación de los estímulos	144
--	-----

*Benn Steil*

El dólar estadounidense desempeña un papel fundamental en la economía mundial, tanto en los países desarrollados como en los que están en vías de desarrollo. Por lo tanto, los cambios en la política monetaria estadounidense pueden repercutir de inmediato en todo el mundo y posibilitar o prevenir crisis financieras que tienden a convertirse en crisis políticas todavía peores.

Reseñas	153
---------	-----

Abstracts	160
-----------	-----

---

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.